
2013年９月１０日 星期二

周学泽

教师节到了，
这是个全社会向教
师表达敬意与感激
的日子，可是无论
是家长还是社会，
在热烈讨论的全是
一件事：送礼。家
长们在讨论的不是
送不送，而是送什
么 好 ： 是 送 东 西
好，还是送购物卡

好？媒体舆论和社会公众在讨论的则是：为
什么教师节变味若此，却难以打破潜规则？

教师节腐败，对任何一个地方来说，都
已经是路人皆知了。在教师节送礼这件事情
上，教师自己当然知道，校长也一定知道，
教育局和纪检部门也肯定知道；但似乎谁也

不愿意去捅破那层窗户纸，媒体舆论兀自讨
论得起劲，强调不能收礼的红头文件也没少
发，实际效果却不大。以至于，那些原本很
有原则的教师，也因为别人收了没事而自己
也开始收。

媒体调查表明，小学送礼的家长比例最
高，原因是孩子小，担心不送礼被歧视性对
待。在我所生活的圈子里，小学家长十个全
部在教师节送礼了，不仅教师节送，每个学
期都要送；送得勤的，是个节日就会送，老
师也都照收不误。

有一种说法是“家长不得不送，老师不
得不收”，事实果真如此吗？因为对教师职
业道德的不信任，家长在送礼的“破窗效
应”下，可能会有“不得不送”的感觉，尤
其是孩子很小的或者成绩较差的时候，即使
不指望送礼能得到照顾，但至少避免不送礼

被歧视。但是家长们应该自省：正是因为太
多人都这样想，所以才“加重了”教师节的
送礼风潮，让不送礼成为另类；既让自己背
上额外的经济负担，也助长了社会的不良风
气。

相比自觉处在弱势地位的家长们，一些
教师“不得不收”的所谓“无奈”，是我最
不能认同的。如果一些教师“不得不收”的
理论成立，那么贪官也都是“不得不贪”。
不得不说的是，很多的收礼教师事实上早就
已经达到了犯罪的标准，一旦被相关部门追
查，不仅会丢掉饭碗，甚至可能还要坐牢。
如果不是自己想收，真的存在“不得不收”
的礼吗？其实，只要不是拒绝某一个家长，
而是拒绝所有家长，你拒收礼物的名声很快
就会在班内家长中间传开。

廉洁从业和廉洁从政是廉洁社会不可偏

废的两个方面，对于泛滥的教师节腐败，相
关部门真的不应该坐视不管，让不良的社会
风气四处弥漫，让孩子们从进校门的第一天
起，就接受这样的腐败文化“教育”——— 这
已经完全背离了设立教师节的本意，让家长
和学生在心底里对教师难起尊敬之心。

家长给教师送礼，同样是行贿；教师收
家长的礼，同样是受贿。当教师节腐败已成
“显规则”时，相关部门不能再睁一只眼闭
一只眼了，理当严格按照相关法律追究责
任。教师节腐败同样是一个“劣币驱逐良
币”的过程，唯有保护那些受人尊敬的“良
币”，揪出那些破坏风气的“劣币”，教师
节才能真正回归其本来面貌，教师作为一种
职业，也才能真正赢得全社会的尊重。

开学仅三天，温州乐清市北白象镇第九小学新

校舍有19名学生出现流鼻血症状，部分学生出现头
痛、胸闷等症状，被疑为异常气味中毒。（9月9日
人民网）

这所小学有学生1000多名。新学期开始，该校
搬到了新校区。9月3日下午以来，该校间断性出现
异常气味。9月5日，有19名学生出现了上述症状。

而据9月5日乐清市环保局对学校周边1公里范
围进行全面排查，发现学校周边有企业31家，涉及
化工、电镀、喷塑、服装等行业。现在已经明确由
监察局牵头迅速查明事发原因，环保部门牵头抓好
污染源排查监测工作，依法打击非法生产和排污。

新建的校区，居然在30多家工厂包围之中。那
么，有关部门和领导在批准建设的时候，难道没有
想到靠近化工厂其空气质量对孩子们的影响？而一
旦发生诸如爆炸、泄漏事故，后果更是不堪设想。

几乎是常识性的问题，竟然被忽略了。让学校
与化工厂为邻，无异于让孩子终日与危险相伴，即
使是心存侥幸，也绝非理由。

可以肯定，校区的搬迁并不容易，比如土地、
资金，搬到这个工厂区里，或是经反复论证之后，
最“可行”的方案。然而，这当中，唯独没有考虑
的，或者有意忽略掉的，就是化工厂对孩子的健康
乃至生命安全的影响。

显然，新校区建在30多家工厂中间，而且与化
工厂为邻，最形象地表明了，教育在官员们心目中
是怎样一个位置。开学三天，19名学生中毒，让人
感到沉重。

9月9日《华西都市报》报道，四川
崇州街子古镇流传着一个忠犬故事。一
只小狗和主人半个月前一起来到光严禅
院，却被主任“遗忘”在了这里，小狗
每天等候在与主人分别的车站。

我每天要到禅院5趟，每趟小狗都
会上车‘检查’。”客车售票员杨女士
笑着说，小狗和他们的安检一样，只要
车停下，它就会立刻冲上车来，四处闻

闻。“起初我以为它是找吃的，后来才
知道它是在找主人。”从杨女士8点上
班，小狗就会准时出现在停车场内，一
直待到杨女士6点左右下班。在接近10
个小时的时间里，小狗从来不会错过对
任何一趟车的检查。停车场工作人员苟
惠群说，小狗会跑到客车边上望着车
窗，甚至跳进车里四处闻闻。“它是在
找他的主人，每天如此。”

作 者/唐春成
■ 漫 画

笔者认为，简政放权不能“一放了之”，必须
放准、放实、放到位，避免错放、空放、乱放现
象，并且放权之后也要及时跟进权力监督机制。

自今年5月国务院常务会议启动新一轮简政放
权工作，到8月下旬国务院常务会议决定出台严格
控制新设行政许可的措施，从中央到各地纷纷下放
了一批行政审批权力事项。审批权限下放后，县级
部门可以行使某些以前的省级权限。但同时，地方
也获得某些不会发生的权限，下放的权力与地方发
展不匹配，可利用价值不大。让人哭笑不得的是，
舟山作为海岛城市，上级下放的权限还包括草原上
开展经营性旅游活动许可、矿藏开采和工程建设确
需征用或使用草原许可、临时占用草原许可、草原
保护和生产服务工程建设使用草原许可等权限。这
就是典型的权力下放的错放空放乱放现象。

行政审批权力下放是依法行政的必然要求，是
政府部门的做自我革命。遗憾的是，某些地方和部
门依然存在明显的权力部门利益色彩和难以割舍的
权力留恋症。权力的“错放”“空放”“乱放”现
象，主要表现在三个方面。一是“放权不匹配”。
浙江东部某县级市下放的406项行政审批和管理事
项，与当地有关的仅 1 5 8 项。二是“放权有水
分”。无论国家一些部委层面还是部分省级层面，
动辄上百项的权限下放难免存在一定水分。三是
“放权不完整”。有的部门在下放权力时，只放复
杂的、要负重大责任的权限，而把操作简单的、权
力含金量高的、体现权力特征明显的、没有特别大
责任要负的权力留在手中。倘若不能从体制和机制
上彻底遏制权力部门利益和剔除权力留恋症，权力

下放的实效将大打折扣。
权力下放必须以依法行政为基本原则，按照权

能匹配、权责一致、权属清晰的要求，将审批权实
实在在地下放到位。解决权力下放的随意性问题，
关键是要有制度规范和配套法制环境，强调权力和
责任的对等，基层在掌握权力的同时要承担对等的
责任。

简政放权在做减法下放审批权的同时，也要相
应地做好权力监督的加法，加大对所下放权力的监
督力度，确保所下放的权力在法律和制度的框架内
运行。权力下放后，为防止受权部门或人员借机搞
权力寻租，必须完善权力监督机制，避免权力被滥
用。切实推进行政审批标准化建设，对行政审批管
理、质量、流程、评价、信息、安全、环境等进行
全面梳理，制定层次分明、内容全面的标准体系，
通过标准化的制度规范挤压权力寻租的空间。

权力下放属于行政授权，而行政授权尚缺乏明
确的法律规制。当前，我国在依法行政方面已经有
行政许可法，但缺乏行政授权法。建议适时制定行
政授权法，解决权力下放的合法性、程序及法律责
任等问题。特别是要明确权责一致的原则，上级部
门将下放权限依法授权给承接的下级部门实施，相
应的法律后果原则上也要由下级部门承担，真正将
权力下放作为严肃的法律行为而不只是单纯的行政
行为。

一言以蔽之，权力下放不能“一放了之”，而
必须放准、放实、放到位。

为治理公车违规使用，山东省章丘市给所有公
车统一安装车载GPS卫星定位监控系统，并将50余
个大型饭店和景点纳入监管区域，公车一旦进入，
监控系统将自动接收车载GPS报警提示，确保公车
在阳光下运行。（9月8日新华网）

章丘推出的公车改革举措，给全辖所有公车统
一安装车载GPS卫星定位监控系统，并将50余个大
型饭店和景点纳入监管区域，公车一旦进入，监控
系统将自动接收车载GPS报警提示，确保公车在
“阳光”下运行的新车改举措，相对于其他地方的
公车使用制度明显又往前进了一大步。此举不仅有
新意，给所有公车明确划定了“禁区”，并且还使
出了具体的狠招、硬招——— 公车一旦进入不准进入
的禁区，那么监控系统将自动接收车载GPS报警提
示，违规使用公车者自然会被抓个现行，没法跑
掉，也无法抵赖、脱身了。

对此，我们这些看客应该给予章丘版的监控公
车新规一些掌声。当然，如何有效避免和禁绝“人
情监控”、“关系监控”，以让公车是否违规使
用，监控和查处情形等等，不仅让体制内的监管官
员们看得见，还要让所有局外人也全都看得见，不
给官员尤其是一把手们“留后路”，尤其是不使民
众心存疑虑，该走的路还很长。

简政放权

关键要“放准”
□ 刘武俊 给“公车进饭店报警”

一点掌声

□ 李甘林

教师收礼是“不得不收”吗
□ 舒圣祥

怎忍孩子

终日与危险相伴

□ 钱夙伟
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